
Assemblée générale annuelle (AGA) 2020

Tenue le 9 juillet 2020

Rencontre en visioconférence sur Zoom

Ordre du jour de l’assemblée générale annuelle

1. Constat et vérification du quorum

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

3. Nomination d’un(e) président(e) d’assemblée et d’un(e) secrétaire d’assemblée

4. Mot de bienvenue du président du CREDDO

5. Adoption du procès-verbal AGA 2019

6. Présentation et adoption du rapport annuel 2019-2020

7. Présentation du rapport financier 2019-2020

8. Nomination du vérificateur comptable 2020-2021

9. Présentation des prévisions budgétaires

10. Résolution article 4 - adresse du CREDDO

11. Résolution article 7 - membres du CREDDO

12. Élection du conseil d’administration

13. Varia
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Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 2020

1. Présences et ouverture de l’assemblée

Le quorum est constaté et l’assemblée générale est ouverte à 19 h 10.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour et nomination du président d’assemblée et du

secrétaire d’assemblée

M. Nicolas Greugny propose l’ordre du jour et Mme Christina Richard seconde. M. Benoit Delage

se propose à titre de président d’assemblée et propose Mme Maude St-Onge et Mme Myriam

Gemme comme secrétaires d’assemblée. M. Paul Chénard propose l’élection du président et des

deux secrétaires d’assemblée et Mme Stéphanie Blanchard seconde.

3. Mot de bienvenue du président du CREDDO

M. Marc Bureau, président du CREDDO, souhaite la bienvenue à tous et remercie les participants

pour leur présence. Il salue la présence de la conseillère municipale Mme Audrey Bureau.

Il remercie la trésorière Mme Stéphanie Blanchard, qui quitte le conseil d’administration du

CREDDO, pour son bon travail. Le CREDDO sera donc à la recherche d’un nouveau comptable

pour la remplacer. M. Martin Bernier quitte également. Il est membre du CA depuis 6 ans, il

agissait à titre de mentor pour M. Delage et a fortement contribué au CREDDO. M. Bureau

remercie ces deux membres pour leur contribution. Il souhaite souligner leur départ en

personne lorsque la situation le permettra. M. Bureau remercie tous les membres du CA pour

leur disponibilité et leur expertise. Nous aurons l'occasion de souligner les efforts et le beau

travail du conseil d’administration lors du forum national du RNCREQ qui se tiendra à Gatineau

l’an prochain.

Cette année souligne les 30 ans du CREDDO. Pour l’occasion, M. Delage souligne la présence de 2

membres fondateurs : M. Marc Turgeon et Mme Ève Jasmin.

M. Bureau salue M. Turgeon pour ses contributions à la Ville. Ce dernier remercie M. Delage et

M. Bureau pour l’invitation à cet AGA. Il souligne son rôle de régisseur. Il rappelle la naissance

du CREDDO il y a trente ans, portée par des citoyens souhaitant améliorer l’ensemble d’une

région. L’élément déclencheur qui a permis la naissance du CREDDO vient du groupe Gage d’eau,

un groupe dédié à la gestion écologique des déchets. À partir de ce groupe est née une pensée

commune en matière d’environnement. L’organisme localisé à Gatineau, souhaitant élargir son

territoire d’action, s’est inspiré de la structure du CRE du Saguenay-Lac-St-Jean pour créer le
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CREDDO à l’époque.

M. Turgeon rappelle le rôle du CREDDO et le travail des gens qui ont fondé le CREDDO et tous

ceux qui y ont travaillé depuis. Il salue plusieurs personnes qui ont contribué à la protection de

l’environnement dans la région, dont certains sont présents ce soir. Il termine en ajoutant qu’un

CRE est un art, une façon de faire, une volonté d’agir tout en ayant des principes. C’est la

collaboration qui fait le succès. Accompagner, favoriser le changement et faire en sorte d’être

reconnu comme leader.

Mme Ève Jasmin prend la parole. Elle salue M. Bureau. Elle n’a pas participé aux discussions qui

ont mené à l’assemblée générale de création du CREDDO, mais elle était présente à l’assemblée

qui a eu lieu il y a 30 ans sur la rue Eddy. Elle a apprécié la diversité entre les membres du

CREDDO. Elle se rappelle qu’ils avaient reçu un héritage de 5 000$ qui paraissait énorme. Tout le

travail se faisait de façon bénévole. Elle fait le parallèle entre leur objectif d’avoir un impact

positif sur l’environnement avant l’an 2000 et l’état dans lequel la planète se trouve aujourd’hui.

Il est encore plus urgent d’agir.

M. Paul Chénard remercie Marc Turgeon et Mme Ève Jasmin et rappelle que les défis en matière

d’environnement sont très importants aujourd’hui, encore plus qu’en 1990 et que la mission du

CREDDO est d’autant plus importante.

M. Delage rassure les membres sur le fait qu’un événement sera organisé en présentiel l’an

prochain pour souligner les 30 ans du CREDDO.

4. Adoption du procès-verbal AGA 2019

M. Alain Fortin propose l’adoption du procès-verbal de 2019 et Mme Caroline Gagné seconde la

proposition.

5. Présentation et adoption du rapport annuel 2019-2020

M. Benoit Delage présente l’équipe du CREDDO actuelle et les employés qui ont quitté au cours

de la dernière année. Une mention spéciale est accordée à Laurence Coulombe qui a obtenu un

financement inégalé jusqu’à maintenant dans l’histoire des CRE. Une mention spéciale est

également accordée à Nicolas qui a rebâti le CREDDO avec M. Delage et qui a quitté en février

dernier. Par la suite, les employés des trois axes d’intervention du CREDDO prennent la parole

pour présenter les réalisations de l’année.

- Axe Économie durable

Nolwenn Beaumont présente le pôle «Économie durable» du CREDDO qui, en 2019-2020, a

permis la réalisation de programmes tels que Synergie Outaouais (dont des mandats pour aider
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les MRC et municipalités à atteindre leurs cibles en gestion des matières résiduelles), la semaine

de l’économie circulaire, le fonds ÉcoLeader, le programme de gestion des plastiques agricoles et

le programme des voitures électriques en partage. En 2019, 54 entreprises ont été rencontrées

pour présenter l’économie circulaire, 25 accompagnements ont été complétés et 3 projets de

recherche ont été réalisés en partenariat avec le CTTÉI.

Maude St-Onge présente les projets à venir pour 2020-2021. La semaine de l’économie

circulaire se tiendra en octobre et un projet de feuille de route en économie circulaire pour

l’ensemble de la région est actuellement en cours de réalisation. Il s’agit d’un grand travail de

mobilisation et de concertation pour différents acteurs en Outaouais.

- Axe Collectivités durable

Laurence Coulombe mentionne le programme Air Ou-Vert qui a été présenté l’année dernière et

qui se poursuivra cette année. Deux grands projets de verdissement pour l’axe Collectivités

durables seront réalisés en 2020-2021. Le CREDDO se penchera sur le Plan d’aménagement pour

les secteurs de Pointe-Gatineau et du Lac-Beauchamp. Le projet qui vise le verdissement de

terrains vacants fait suite à une étude sur les inondations ayant eu lieu l’année dernière. Le

CREDDO travaille avec 2 partenaires exceptionnels pour ce projet : Mandaworks et Park People.

Des consultations citoyennes ont lieu au début de l’année.

L’étude de cartographie du potentiel de verdissement est toujours d’actualité. L’objectif est

d’augmenter la canopée de 5% (actuellement à 16%). 80 personnes ont participé aux

conférences printanières l’année dernière et 5 partenaires ont offert une conférence. Nous avons

également lancé une campagne de sensibilisation numérique ainsi qu’une pétition en faveur du

verdissement du centre-ville de Gatineau qui a récolté près de 4000 signatures.

Un 2e projet «Sous les pavés» aux jardins urbains de Gatineau a été réalisé en partenariat avec

le RUI (Revitalisation urbaine intégrée) du Vieux-Gatineau et les Serres Urbaines Notre-Dame

grâce à 116 bénévoles.

À venir pour 2020-2021: 2 grandes annonces en primeur, qui changeront le paysage urbain de

Gatineau:

- 1 million $ en financement sera attribué pour le verdissement de l’île de Hull,

permettant l’augmentation de 2% de la canopée. Ce financement gouvernemental

n’aurait pas été possible sans l’appui des acteurs du milieu;

- 1 million $ en financement sera attribué pour le verdissement des communautés

vulnérables de la ville de Gatineau. Le projet sera réalisé en partenariat avec l’INSPQ et

Nature-Québec.

- Axe Milieux naturels
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Nathalie Magnan prend la parole pour présenter l’axe Milieux naturels. En 2018, le CREDDO a

exprimé sa volonté de réintégrer l’axe de protection des milieux naturels. Depuis, de belles

réalisations ont été accomplies.

Le CREDDO s’est impliqué à la Table régionale de gestion intégrée des ressources du territoire

(TRGIRTO), a participé au comité sur la conservation de la biodiversité de la MRC de Papineau

ainsi qu’à la corporation de gestion des berges de la rivière des Outaouais.

Le CREDDO fait également la promotion de projets structurants. La démarche régionale

concertée pour l’élaboration des PRMHH a été entamée. Le CREDDO a pris part à la création de

la réserve de biodiversité des rivières Noire et Coulonge avec la SNAP-VO qui constitue 115 000

hectares d’aire protégée. Une subvention de 300 000$ du gouvernement du Canada a été

accordée pour ce projet. Un projet d’implantation du saule à croissance rapide comme mesure

d’adaptation aux changements climatiques est également en cours.

En plus de la poursuite des projets pour 2020-2021, le CREDDO s’impliquera dans un atelier

régional sur l’acceptabilité sociale des mesures de conservation des habitats fauniques en terres

privées, dans la concertation régionale des acteurs concernés par la connectivité écologique et

dans le développement de nouveaux  services d’accompagnement.

- Axe communications

M. Benoit Delage présente l’axe communications. Le sondage de notoriété réalisé dernièrement

a démontré que le CREDDO a une bonne visibilité, notamment dans les médias sociaux. Les

prises de position du CRE sont importantes.

M Paul Chénard pose la question suivante : Quel impact prévoyons-nous qu’aura la Covid sur

nos échéanciers?

- Certains projets sont ralentis mais la majorité poursuit l’échéancier prévu.

M. Benoit Delage rappelle l’importance de l’implication du CREDDO dans la nouvelle

réglementation en matière de stationnement pour la ville de Gatineau.

6. Présentation du rapport financier 2019-2020

Mme Christina Richard propose le rapport annuel 2019-2020, Paul Chénard seconde la

proposition. Stéphanie Blanchard présente le rapport financier 2019-2020. Elle remercie toute

l’équipe du CREDDO pour ces deux dernières années. Les états financiers de 2020 montrent que

le CREDDO est en croissance. Cette année le CREDDO a des revenus de 922 000$ (augmentation

de 17% par rapport à l’année dernière). Le montant de 1,2M$ prévu l’année dernière n’a pas été

atteint en raison d’un retard applicable à certains projets. L’année se termine avec un bénéfice

net de 19 014$ qui provient de cotisations de membres (4 900$), de revenus d’intérêts et de

Procès-verbal de l’AGA 2020, 9 juillet 2020 - 5/7 -



deux projets sur lesquels un petit bénéfice a été réalisé. Mme Stéphanie Blanchard recommande

d’accepter les états financiers et M. Paul Chénard appuie la proposition.

7. Nomination du vérificateur comptable 2020-2021

M Benoit Delage propose de poursuivre le travail de vérification comptable avec la firme

Samson. Mme Stéphanie Blanchard est du même avis. La proposition est secondée par M. Alain

Fortin.

8. Présentation des prévisions budgétaires

M Benoit Delage présente le budget 2020-2021. Le CREDDO prévoit une augmentation de 230%

du budget pour l’année prochaine, principalement dûe aux projets de plantations d’arbres et au

projet de voitures électriques en zone rurale. Le total des revenus s’élèvera à 2 127 126$. Une

augmentation de 400% sur 4 ans est prévue. M. Benoit Delage ajoute que 96% du budget est

confirmé. Selon Mme Blanchard, ces prévisions sont optimistes mais réalistes.

9. Résolution article 4 - adresse du CREDDO

Mme Caroline Gagné propose l’adoption de la résolution sur l’article 4 qui prévoit la mise à jour

de l’adresse du CREDDO : Le siège social de l’association est établi dans la ville de Gatineau au

numéro 85 rue Victoria, bureau 116 ou à tout autre endroit désigné par le conseil

d'administration. M. Alain Fortin seconde la proposition.

10. Résolution article 7 - membres du CREDDO

Mme Stéphanie Blanchard propose la modification de l’article 7: L’association comprend quatre

catégories de membres : les groupes intéressés à la protection de l’environnement, les

gouvernements locaux, les organismes publics et parapublics, et les citoyens et citoyennes ou

corps privés à titre individuel. Les employés du CREDDO peuvent être membres. Alex

Cool-Fergus seconde la proposition.

11. Élection du conseil d’administration

M. Martin Bernier et Mme Stéphanie Blanchard cèdent leurs places au sein du Conseil

d’administration du CREDDO. M. Benoit Delage demande aux membres de nous laisser le soin de

sélectionner le remplaçant de Mme Blanchard étant donné que ce poste requiert des

compétences en comptabilité.

M. Greugny se présente en remplacement de Martin Bernier. Il a rejoint le Creddo il y a 5 ans à

temps partiel, et quand il a quitté le CREDDO en février dernier il a mentionné vouloir conserver

des liens. Il est toujours impliqué dans la communauté en environnement en Outaouais.

Mme Christina Richard mentionne qu’elle adore travailler au CREDDO, elle fait partie du CA
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depuis 5 ans. Elle est prête à laisser sa place au suivant si un remplaçant aimerait se présenter.

M. Martin Bernier remercie M. Bureau. Il a joint le CA du CREDDO pour ses compétences en

gouvernance plutôt qu’en environnement. Il y a eu différents défis qui ont été relevés. Il croit

que le CREDDO est entre très bonnes mains et il continuera d’encourager l’organisme.

12. Varia

M Marc Bureau remercie tout le monde d’avoir participé à l’assemblée générale. Alain Fortin

propose la fermeture de l’assemblé à 20h40.
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Personnes présentes à l’AGA du 9 juillet 2020

Membres du CA

Marc Bureau, Enviro Éduc-Action

Sophie Brunet

Martin Bernier, membre individuel

Stéphanie Blanchard

Thierry Raimbault, MRC Pontiac

Christina Richard

Membres

Nicolas Greugny

Eve Jasmin

Caroline Gagné

Maire Montcerf-Lytton

Émilie Castonguay

Paul Chénard

Sébastien CDROL

Audrey Bureau

Jacques Demers, membre individuel

Jean-Maxime Lemerise, Mobi-O

Fabien Despeyroux

Équipe CREDDO

Benoit Delage,

Laurence Coulombe

Maude St-Onge

Meganne Leblond

Nolwenn Beaumont

Madelaine Rouleau

Myriam Gemme

Nathalie Magnan

Nicolas Tremblay
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